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「堅定的意志‧無畏的勇氣， 

民間的活力‧台灣的希望」 
～十二週年感恩募款餐會紀要～ 

 

●陳雪琴／記錄整理 

 
編按：台灣新世紀文教基金會於2009年4月24日舉辦十二週年感恩募

款餐會，餐會由台北市議員簡余晏小姐主持，在本會陳隆志董事長致

歡迎詞之後，民主進步黨蔡英文主席、蘇貞昌院長與游錫堃堃堃堃院長應邀

上台發表演說，肯定基金會的努力與表現，最後由陳隆豐董事代表董

事會全體董事與同仁上台，向所有支持參與募款餐會的貴賓表達謝

意。本單元為餐會貴賓致詞內容紀要。 

 

致歡迎詞：陳隆志／台灣新世紀文教基金會董事長 

  感謝大家在百忙之中蒞臨台灣新世紀文教基金會「十二週年感恩募款餐會」，台灣

新世紀文教基金會成立十二年以來，在大家的鼓勵與照顧下，日日成長、日日進步，才

有今日的茁壯發展，本人在此致上最深的謝意。台灣新世紀文教基金會作為一個民間智

庫，以推動台灣國家正常化為中心工作，台灣自1945年以來，由軍事佔領地逐漸進化為

一個主權獨立的國家，但還不是一個正常化的國家。台灣要成為正常化的國家，有幾項

重要的工作必須去落實：一、將國家正名為台灣國或台灣共和國；二、制訂一部符合台

灣國情與民情的台灣憲法；三、以台灣之名加入聯合國及其它國際組織，成為正式的會

員國；四、培養正常化國家國民應有的涵養、氣度、精神與抱負。 

  台灣邁向國家正常化的道路，在2000年至2008年期間，台灣國民意識與台灣主體性

的提升，有很大的進展。但是，2008年5月馬政府上台至今，採取外交休兵、去台灣化與

加速中國化的政策，使台灣面臨國家主權流失的危機，很多台灣人對此感到失望、憂悶

與苦惱，不知如何是好？面對當前嚴峻的挑戰，心情的低落無奈、自怨自哀並不能幫助

我們解決問題。過去在民主化與本土化的過程中，台灣經歷過起起落落，有時進步、有

時退步的階段，唯有大家互相鼓勵振作、加油打氣，為未來發展預作準備，台灣才有希

望。馬政府並未履行其政見，完全違背選舉期間的政治承諾，我們必須集結台灣人民的

意志與力量，堅持台灣國家正常化的理念，實現台灣獨立建國的目標。台灣國家正常化
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之路，也是台灣獨立建國之路，需要大家持續不斷共同打拚。在這個關鍵的時刻，只要

大家發揮信心與決心，共同為台灣國家正常化努力打拚，相信台灣成為一個民主、自

由、世界第一流的國家指日可待。最後，衷心感謝大家的參與、支持與鼓勵，並祝大家

身體健康，萬事如意，天佑台灣！ 

貴賓致詞：蔡英文／民主進步黨主席 

  陳隆志教授是我台灣大學的學長，也是國際法研究的前輩。陳教授所領導的台灣新

世紀文教基金會已經舉辦四屆「新世紀世界貿易組織（WTO）國際經貿法菁英訓練

團」，邀請國內經貿法學界的專家學者擔任講師，提供青年學子連續五天WTO經貿法的

密集訓練。每一次我應邀到「新世紀WTO國際經貿法菁英訓練團」授課，對這些年輕人

的表現留下很深的印象，每一位參加的學員不只專注聽課，並能踴躍提問，也非常關心

台灣的國際定位與國際參與，讓我覺得台灣的青年學子很了不起，而這些都是靠陳隆志

老師鍥而不捨、年復一年用心培訓優秀的學生。 

  另外，陳老師也一手創立「台灣國際法學會」。「台灣國際法學會」有一個重要的

任務及成就——從台灣看世界。換言之，「台灣國際法學會」不是以中國的角度來看世

界，也不是以中國的角度來詮釋台灣，而是以台灣的角度來詮釋國際法、進行國際法研

究的組織，對促進台灣在整個國際法律地位與政治思考，有很大的幫助。在陳隆志老師

的帶領之下，鼓勵受過世界第一流學府訓練年輕一輩的國際法學者，以台灣人的角度來

看台灣的國際地位，從事國際法的研究與論文的發表，讓台灣走向全世界。 

  四十三年前陳隆志老師在美國發表一本著作——「台灣、中國和聯合國」，陳教授

是第一位以國際法的角度，告訴全世界台灣人有一個重要的權利，亦即台灣的主權屬於

全體台灣人，台灣人的前途由台灣人自己來決定，這是普世價值之所在。四十三年前陳

教授提出「台灣人民自決」的想法，經過民進黨八年的執政後，台灣有自己的主權，兩

千三百萬台灣人民可以決定自己的前途，已經被視為一件理所當然的事情。 

  台灣人民有權決定自己的前途，但是馬英九政府正在做的事情，卻是要消滅台灣人

民選擇自己未來的權利。2008年11月第二次江陳會以前，馬英九說：「台灣與中國的關

係是地區與地區的關係」，2009年4月第三次江陳會開始前，馬政府出席「戰略暨國際研

究中心」（CSIS）視訊會議又正面肯定「胡六點」，而「胡六點」的第一條就是「一個

中 國 原 則 」 的 框 架 。 馬 英 九 強 烈 主 張 要 跟 中 國 簽 訂 「 兩 岸 經 濟 合 作 協 議 架 構 」

（ECFA），至於ECFA是什麼東西？馬英九講來講去只有一件事——「自由貿易協定」，

自由貿易協定的下一步，就是台灣與中國進一步的經濟整合。這種情況發展下去，中國

來台的貨品是零關稅，中國商品與資金可以長驅直入到台灣市場，事實上這種情況非常

普遍，尤其是國內很多媒體已經有中資入股。中國的勢力正透過各種不同的管道進入台

灣社會，試問，台灣將來有無權利可以選擇自己的未來？即使我們自己有能力選擇自己
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的未來，只要馬政府持續對中國全面開放，台灣選擇自己未來的空間，將日趨縮小。目

前台灣面對雙重挑戰，一個是二十年來最嚴重的主權危機，另一個是二次世界大戰後最

嚴重的經濟危機。當前所面對經濟危機與主權危機，對很多台灣人而言，現在正是最不

安、最焦慮的時刻。我們該如何解決這個問題？這個問題的答案在於你跟我，也就是

「我們」，我們要團結起來告訴全世界，台灣人很在意自己的主權及生存的空間，我們

也要告訴中國政府，馬英九不代表全部的台灣人，我們也要告訴馬政府，不可以一意孤

行。五一七大遊行是民進黨與台灣本土社團共同聯手舉辦，我們要向馬政府抗議，也要

對全世界、對中國政府發出台灣人的心聲。希望大家支持五一七大遊行！ 

貴賓致詞：蘇貞昌／前行政院長 

  台灣新世紀文教基金會在目前經濟不景氣的環境中，舉辦這場盛大的募款餐會相當

不簡單，除了歸功於陳隆志博士的努力受到肯定，另一方面，也要感謝今天出錢出力的

各位貴賓的支持，讓陳隆志教授所主持的台灣新世紀文教基金會，能持續推動台灣正

名、制訂台灣憲法、公投加入聯合國，在此向今天所有的貴賓，致上個人最高的敬意。 

  台灣是咱的，咱是台灣人，我們堅持台灣是一個主權獨立的國家，要推動台灣正

名、制訂台灣憲法卻有這麼大的困難與挑戰。全世界有一百九十二個國家加入聯合國，

很多國家面積比台灣還小、整體國力比不上台灣的國家比比皆是，只有台灣在全世界盡

這麼多的義務，做那麼多的事情，卻無法加入聯合國。我們的目標是加入聯合國，要如

何才能達成目標？個人很佩服陳隆志教授終身立志追求台灣的獨立與建國、加入聯合國

的目標，過去陳教授有很好的條件，可以進入政府當高官，但他卻選擇主張台灣獨立成

為黑名單無法回台，他終身堅持自己的信念，始終冷靜就本身的學術立場不畏打擊，提

出正確的主張，並指引出應該走的方向，這種精神值得很多人學習。 

  台灣人支持民進黨贏得2000年總統大選進行政黨輪替，民進黨執政八年後，卻無法

延續政權，令人覺得很丟臉，需要徹底檢討。當然，有七百多萬選民支持馬英九，是馬

英九勝選的主要原因，馬英九利用騙術騙取選票，選前他說「燒成灰也是台灣人」，選

上之後完全變了樣。台灣是一個主權獨立、自由、民主、開放的國家，馬英九上台之

後，竟然把台灣主權獨立國家的地位，自我矮化成為一個「地區」，又說台灣與中國沒

有國籍的差別，只有戶籍的差別。馬政府對中國全面開放的政策，造成台灣經濟愈來愈

差，對於內政失業、治安等問題束手無策，尤其是造成台灣主權的流失最令人憂心，未

來不知如何是好？ 

  過去受到大家的支持，無論位居任何職位都很認真去打拚。在我擔任台北縣長的時

候，曾邀請陳教授到台北縣作基層演講，雖受到議員的抨擊，但我還是力爭讓陳教授能

夠在台北縣發揮其影響力。此外，擔任行政院長時也致力於推動台灣正名，除了將中正

機場正名為台灣桃園國際機場、中國石油公司正名為台灣中油公司、中國造船公司正名
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為台灣造船公司，以及中華郵政正名為台灣郵政，以二二八國家紀念館當背景印出第一

張台灣郵票。 

  過去八年在民進黨政府執政下，國人對台灣本土的認同大大提升，阿扁剛做總統

時，民意調查只有三成的人認同台灣，阿扁總統任期結束前，認為自己是台灣人的已經

超過七成。我相信台灣認同愈來愈強，支持台灣的力量就會愈來愈強，但如果沒有得到

政權，我們還是無法實現我們的理念。因此，要如何贏得選舉、如何贏得政權、要讓更

多人瞭解台灣是自己的國家、繼續推動台灣正名運動、繼續支持加入聯合國的理想，這

都需要大家的打拚。我們要做台灣這塊土地的主人，就必須結合所有人的力量，共同打

拚讓台灣成為世界第一流正常化的國家，早日加入聯合國與世界各國平起平坐。 

貴賓致詞：游錫堃／前行政院長 

  馬政府執政之後的表現，讓大家對台灣未來感到憂心，但是我也聽過很多人對民主

進步黨的表現有所抱怨，例如：沒有自立自強、不夠團結等，令我感到很難過也很無

奈。任何一個政黨、一家公司、甚至每一個人對於未來都應該要有明確的願景，很多人

問我，目前在野的民進黨，究竟要將台灣帶往何處？我卻不知怎麼回答。 

  回顧2008年立委選舉及總統大選之前，也就是2007年我還擔任民進黨黨主席時，受

邀到日本及美國演講，當時我始終相信民進黨一定會贏得2008年總統大選，不過前提是

必須具備三個條件：第一、要有願景；二、要團結；三、要反賄選。也就是說民進黨除

了要提出清楚的發展願景，讓台灣人民明白民進黨準備將台灣帶向何方，而民進黨內各

派系也要能夠團結一致對外，再加上檢警調能夠做好阻絕賄選，讓選舉買票的行為不再

發生，2008大選，民進黨就會勝選。 

  為了架構願景2007年我提出「正常國家決議文」，希望能在民進黨的全國黨員代表

大會上通過，在全國黨員代表大會召開前，9月27日我已經知道我所提的「正常國家決議

文」，遭遇派系勢力的強力阻撓不會通過，為了堅守立場，我決定辭去黨主席的職務。

果然9月30日全國黨員代表大會上，原本我所提案的版本有一百八十八位支持連署的提

案，最後只得到四十三票支持未通過。最近阿扁總統所寫的新書「關不住的聲音：阿扁

坐監ㄟ五十張批」，阿扁總統在其中一封信中就有提到，當時我所提「正常國家決議

文」版本沒有通過，讓他感到遺憾與無奈。我之所以提及此事，是因為陳隆志教授可以

說是民進黨思想的指導者，過去民進黨提出有關於台灣定位與前途的主張，大多是採用

陳教授的論述。 

  有關台灣主權的論述，可以分為：主權屬中、主權屬美、主權未定、主權屬台四種

論說。其中，「主權屬中」的說法，又分成二種：按照中國胡錦濤的說法，台灣主權是

屬於中華人民共和國，而按照馬英九的說法，台灣的主權是屬於中華民國。另外，「主

權屬台」又分四種：第一、「離日獨立說」，是指1952年4月28日《舊金山和約》生效，
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台灣脫離日本後就已經獨立；第二、「公投獨立說」，雖然日本放棄台灣的主權，但台

灣必須公投後才能獨立；第三、「宣佈獨立說」，台灣要對外宣佈後才算是獨立；第

四、「演化獨立說」，此乃民進黨所採納的主張，完全是根據陳隆志教授的論述而來。 

  回顧台灣這幾十年來所走的路，可說是秉持陳隆志教授所指引的方向前進，而我也

堅信依循其主張，台灣絕對有機會達成在國際社會上與全世界其他國家平起平坐的目

標。目前我們所遇到的問題是，民進黨內出現不同路線，按照陳隆志教授的論說，即落

實台灣正名制憲、公投入聯、堅持台灣是一個主權獨立的國家，民進黨前半段接受陳教

授「演化獨立說」的主張，卻沒有貫徹到底，後來只剩在選舉時才會提出有關正名與制

憲的主張。我之所以堅持通過「正常國家決議文」的理由，乃因為陳教授的論述必須貫

徹到底，我們才有可能成功。如今，我們主張「台灣、中國，一邊一國」只做一半，後

續的「正名」、「制憲」卻不再推動，問題還是沒有解決。如今，面對馬政府全面向中

國傾斜的政策，台灣的前途與發展實在令人擔憂。 

  我的結論是台灣要成為一個正常的國家，唯一的選擇就是採取陳隆志教授的論說與

主張貫徹到底，台灣才有希望。 

董事會代表致謝詞：陳隆豐／台灣新世紀文教基金會董事 

  台灣的前途何去何從？我每次從美國回到台灣來都有很多的感觸，深信台灣充滿著

希望。剛剛游院長致詞時肯定家兄陳隆志董事長，幾十年來堅持理念，不斷為台灣的前

途打拚，對此，我也有同樣的感受，今天在座諸位貴賓，大家支持與貢獻，讓台灣的前

途充滿光明與希望。 

  我常常強調台灣處處存在著希望與將來，舉兩個例子來說明：第一、1960、1970到

1980年代，以蔣介石父子為首的專制集團，對台灣進行白色恐怖統治，他們對社會的控

制無孔不入，連我們人在美國紐約都受到恐怖氣氛威脅，不過當時反抗中國國民黨統治

的力量還是繼續壯大，1970年發生的「四二四刺蔣案」就是一個代表。美國新聞週刊

（Newsweek）在該案發生後，曾專文報導台灣的國家主義，同時製作象徵台灣獨立運動

的雜誌封面，要不是當時國際社會也發生「中國發射第一顆人造衛星」與「美國調派駐

越美軍攻到柬埔寨」兩件大事，轉移國際社會的注意力，新聞週刊將原已製作好的封面

撤換，否則「四二四刺蔣案」所代表的台灣人民與台灣獨立運動，勢必成為全球注意的

焦點。儘管如此「四二四刺蔣案」，仍然對後續的台灣獨立建國運動產生激勵作用，直

到今日。第二、很多人都說現在的年輕人對台灣國家大事不夠熱衷，個人有不同的看

法，有一次個人從日本成田機場搭機返台，旁邊有一對年輕夫婦，聽到我與內人用台灣

話討論如何將手上的大行李抬到架子上，那位先生主動前來表示願意幫助我們，讓我們

很感動，回到台灣，看到真多年輕人在公車上主動讓座給老弱婦孺，體會到台灣的年輕

人不忘傳統的美德，更是充滿愛心，這種美德與愛心正是關懷社會獻身國家的力量源



� 活 動 報 導 

 

新世紀智庫論壇第46期／2009.06.30 116  

泉。 

  我們千萬不要因為台灣所面臨的困難，失去奮鬥的意志，不知何去何從。不論您是

二年級生、三年級生、四年級生、五年級或是以後的年級，台灣的未來與前途不僅需要

年輕人參與，更需要所有年齡層關心台灣未來的人共同打拚。 

  台灣新世紀文教基金會成立的目的，是在推動台灣獨立與建國的理念，要使台灣成

為一個正常化的國家。今年個人接受家兄陳隆志董事長的邀請，加入台灣新世紀文教基

金會董事會，成為基金會的一份子，今天代表董事會上台講話，向所有貴賓簡單介紹基

金會，同時，要向各位表達最深的謝意。懇望大家有錢出錢、有力出力，繼續給予台灣

新世紀文教基金會指教、支持與鼓勵。感謝大家！◆ 


